

Redacció:

Administració:

Bellmirall, núm. 1

La Voz de Gerona.

Periódico defensor de los intereses morales y materiales de esta provincia.
Se publicará todos los domingos.

NO ESTÁ AFILIADO A NINGÚN PARTIDO POLÍTICO.

Subscripción:

Anual . . . 8 ptas

Semestral . . . 4 »

Trimestral . . . 2 »

0'15 ptas. número

Año XIII.

Gerona 28 Diciembre de 1930

Núm. 591

Quatre notes, quatre!

Bajo este título, «La Publicidad» de Barcelona, ha hecho el siguiente comentario sobre las «célebres» notas de D. Francisco Cambó:

«Durant les setmanes que el senyor Cambó ha estat a Barcelona, cap periódic no ha aconseguit arrancar-li unes declaracions polítiques. L'han vist només unes quantes persones de la bona societat i uns quants financers indígenes i internacionals. No ens planyem que el senyor Cambó ens consideri una província. Per altra part, fer declaracions a Catalunya és tan compromès!

En canvi, en arribar l'esfinx a Madrid ha parlat, s'ha prodigat i ha donat quatre notes—quatre!—a la premsa. I en donarà més—ha dit el seràfic Joaquim Maria de Nadal, i és de suposar que batrà el record guanyat per Primo de Rivera en aquest ram. I aquestes notes són «oficiosas»—segons frase del senyor secretari Els personatges no solen donar notes oficiosas. Potser el sentit del mot «oficiós» ha estat traspalsat pels tècnics. El fet és que el senyor Cambó—segons frase del senyor Nadal—«desitja mantenir contacte amb la premsa de Madrid i províncies» (Això de «províncies» va per nosaltres.)

Les quatre notes són quatre. En la primera es diu que s'ha d'acabar el règim de partits de dreta i d'esquerra, i també el règim que suposava l'existència d'un partit conservador i un partit liberal. Cal formar partits personalistes, partits de tècnics, d'homes que valguin i hi entenguin. La nota no diu tot això de una manera tan clara, perquè com que és «oficiosa»...

La segona nota diu que el Govern ho fa molt bé. Una petita reserva avisant el Govern que no es refiï dels cacics ajuda a empassar la píldola.

La tercera nota diu que el Govern farà unes eleccions sinceres com és d'esperar d'un Govern sobre el monarquisme del qual no pot haver-hi dubtes.

La quarta nota diu que tot això de les eleccions és una falòrnia, cosa molt probable, perquè tots els Parlaments són constituents si volen. Es clar que cal modificar la Constitució del 76 i atendre certes realitats com «el llamado problema catalán» Com pot veure's la «bien entendida» aviat serà una realitat.

S'atribueix també al Sr. Cambó convocar una Junta Nacional per l'estil de la que vol reunir don José Ortega i Gasset. L'idea és oportuna, perquè com que el senyor Ortega i Gasset creu que només poden assistir a la seva Junta Magna les persones que vulguin fer un Estat nou, era natural que el senyor Cambó es dirigís a les persones que creuen que les coses ja estan bé tal com són. Les quatre notes del Sr. Cambó hauran commogut tot Madrid. Els madrilenys encara no estan acostumats a veure treballar els tècnics. Aquesta movilització de secretaris, mecanògrafs experts i altres aparells necessaris en totes les bones oficines, aquesta pompa de maarajà, digna d'un Loewenstein, els conquistarà a ells i ens redimirà a nosaltres. I aquesta contrarevolució acabarà amb el triomf definitiu dels tècnics i la pulverització de la gent de principis i altres aficionats gent infelice que fa molta nosa i tot ho veu petit.—M. B.

frialidad financiera, en el que no caben las espirituales explosiones de amor a una Patria, a una idea, a un plan que prestigie y honre a España. Siempre ha vivido alejado de sus más cruentas penalidades, y únicamente se ha aprestado a la lucha cuando le ha parecido la situación favorable a sus intereses y a los de sus corifeos que a coro le bendicen y le admiran, cuando por su influencia les llena las arcas y les atiende en sus exigencias. Y lo que es más de admirar en el señor Cambó es la gran frescura que desplega, cuando explica el motivo por qué antes no se dispuso a aportar su ayuda. Habla entonces de política internacional, de compromisos, de que no fué llegada la hora conveniente y otras mil zarandajas que en resumen, no son más que excusas y pretextos de quien en todo momento huye de la quema y se aproxima al rescoldo cuando no hay peligro.

Esta manera de obrar del señor Cambó nos la sabemos aquí de memoria, y aunque le reconocemos un fondo eminentemente político, nada más que político, sin pizca de idealismo, no le tenemos en cuenta las fantasías que hace se propalen en su nombre por esa pléyade de mantenidos que viven a costa de miles y miles de incautos accionistas, que en compensación, a lo sumo, de un pequeñísimo dividendo, sostienen una organización meramente personal, política, ambiciosa y financiera del imponderable don Francisco, que ha tenido la suerte en este país ¡poco educado para las grandes empresas, de fascinar con espejuelo de alondra, la voluntad y la conciencia, en muchos casos de los que le siguen, no siempre por voluntad, si no por marcado egoismo.

El hombre que se propaga, que se hace una «reclame» tan subida de tono y que se permite en todo momento el más olímpico desprecio a los que acuden a entrevistarse, o a solicitarle consejo o ayuda, no es merecedor de nuestro humano aprecio ni menos de nuestra admiración. El hombre que para «elevarse» prometió una autonomía a Cataluña—en la que de seguro ninguna intención tenía—; que traicionó a Solidaridad Catalana; que de un simple atentado a la salida de un mitín, dado en la Plaza de Toros de las Arenas, hizo el escabel prin-

cipal de su dudoso prestigio que en la Asamblea de Barcelona, supo escamosearse; que para su continuado medo fundó un «Centre de Dependents» semillero del separatismo suicida: que en esta actuación aceptó una cartera en el Ministerio español; que coqueteó con vistas a las elecciones con todos los partidos: no merece ni admiración, y menos el vasallaje que parece tenersele por quienes no le conocen por sus obras, claras y vistas.

No concebimos por qué, incluso el mismo Gobierno le da tanta importancia y por qué nuestro flamante ministro de la Gobernación, acude a visitarle en el hotel donde se hospeda, como quien va a recibir consejos, iniciativas y tal vez autorizaciones. ¿Qué representa el señor Cambó en la farsa política de España? El impertérrito político de oficio, sin otra mira que la suya personal, con el ansia constante de ir engranando negocios y más negocios, muy bien auxiliado por los que en él creen y confían. ¿Qué ha hecho para España? Nada absolutamente que pueda beneficiarla, y para su «aimada Catalunya» la fundación de una biblioteca, que la aparta más y más del resto de la nación.

En plan de negocios, en cuyo centro el señor Cambó es ideal por su aplomo, frialdad y empresa, no es ninguna lumbrera, pero sabe organizar monopolios—con dinero ajeno, claro—y montar Sociedades con capital español para beneficiarse y beneficiar generalmente al extranjero. Ejemplo de ello, la CHADE, y en su creciente ambición, por conseguir lo que pretende, pacta con todo y por todo. Ejemplo de ello también: el monopolio que pretendió crear con la industria corchotaponera sorprendiendo la buena fe del malogrado Marqués de Estella y que... no le ha salido muy a medida de su gusto, porque ni los cosecheros ni los industriales han querido verse envueltos en una nebulosidad de negocios, poco propicia y favorable a sus sagrados intereses.

Pensemos que no es con Cambó ni con los políticos que le sigan, cómo se ha de salvar España, si no con hombres buenos, inteligentes, honrados y sobre todo patriotas, que sepan prescindir de su particular interés en bien de la colectividad y de la nación.

(De «La Razón»)

EL «DIOS» CAMBÓ

POR LORENZO DE OTERO

Menuda ventolera la que ha armado el superhombre Cambó—es un decir—, con su ida a la villa y Corte, donde una nube de periodistas ha intentado por todos los medios conseguir del «leader» regio-

nalista trascendentales declaraciones.

Cambó que a su exigua figura física, une un talento poco común en los humanos sensibles, vive sujeto a un plan de reglamentación y

- POLÍTICAS -

A pesar de las manifestaciones últimamente hechas por el Presidente del Consejo de Ministros, la opinión general es que por ahora no hay que pensar en la celebración de elecciones generales. Claro que ello ha de contrariar a los «lligueros» que se preparaban el terreno acudiendo a los más asquerosos procedimientos.

Por lo que respecta a la provincia de Gerona, el caciquismo «lliguero» es de los que soliviantan los ánimos de todas las personas decentes.

Bien se vé que para el señor Cambó y los suyos capitaneados por el señor Ventosa, una cosa es aconsejar al Gobierno sinceridad electoral, y otra actuar en Cataluña con Alcaldes y Tenientes de Alcalde de Real Orden, negar voto corporativo a quien lo tiene legalmente, destituir concejales que no son «lligueros», visitar los candidatos acompañados de los Gobernadores a los Alcaldes, etc., etc.

¿No piensan los «lligueros» que el juego puede salirles muy mal? Si al pueblo se le provoca con aires de caciquismo matón, éste sabrá responder y defenderse en forma adecuada.

Hasta el presente siguen sin dimitir los Alcaldes, Tenientes de Alcalde y concejales «lligueros» nombrados de Real Orden.

¡Cómo se sacrifican por Cataluña! ¡Pobrecitos!

Nos aseguran que estos días últimos, determinado concejal «lliguero» de Gerona que se titulaba de «Acció Catalana» tenía interés en que se le oyera decir que sólo era de «Acció Catalana» en cierto sentido.»

¡Si que le ha caído pronto la careta!

¿Pero no ve el infeliz que todo el mundo sabe que es un subordinado de Cambó y Ventosa!

¡Que papeles tan lucidos desempeña el pollo! ¡Y pensar que la careta le ha caído por miedo!

UN CALCULO CURIOSO

Lo que significan los quince millones del «gordo» de Navidad

En vísperas del sensacional sorteo de la Lotería, un aficionado ha hecho algunos cálculos y datos comparativos que dan idea del premio «gordo».

Si lo recibiéramos en moneda contante y sonante, nos asustaría, pues los 15.000.000 en relucientes pesetas, apiladas formarían una columna de ¡15 kilómetros de altura, es decir dos columnas casi tan altas como el Everest o Guarisankar que es el pico más elevado de la tierra.

Puestas las pesetas una al lado de otra se formaría con ellas una línea de plata de ¡345 kilómetros!

Si este cálculo se hace con monedas de cinco céntimos, se formaría una línea de ¡7.500 kilómetros! y con ello se podrían cubrir casi dos veces los límites de España.

El peso de los quince millones en monedas de cobre, equivale a un millón y medio de quilos, o sea 1.500 toneladas métricas, que, necesitarían dos locomotoras para su arrastre por ferrocarril.

Si una persona se decidiera a contar los 15 millones en monedas de cinco céntimos e invirtiera en la dura faena ocho horas diarias necesitaría vivir bastante más de dos siglos para contar los 300 millones de perras chicas.

Pero como la comodidad es inherente al buen vivir de los poderosos, renunciaríamos a cobrar estos 15 millones en moneda contante sonante y lo haríamos en papel, encontrándonos con que esto también ofrece molestias aparte de las que origina la custodia de tal fortuna, si no la depositamos en los repletos sótanos del Banco de España.

Si lo cobrásemos en billetes de 25 pesetas, apilados y prensaditos, nos encontraríamos con una columna de 120 metros, o sea una columna más alta que la esbelta y airosa Giralda de Sevilla. Como se ve, no es fácil el transporte de los 15 millones en billetes de 25 pesetas.

Y si quisiéramos engalanar con billetes el pavimento de una vía pública, podríamos alfombrar con estos billetes de 25 pesetas una plaza mayor que la plaza de Cataluña.

Tendríamos que decidirnos a cobrarlos en billetes de 1.000 pesetas, y los paquetitos prensados cuidadosamente, todavía formarían una columna de ¡10 metros de altura!

Claro es que los cheques resuelven fácilmente todos esos inconvenientes.

CREOSOTANICO CARRERAS

Cura las bronquitis, aún las más crónicas y la tisis pulmonar

6 PESETAS BOTELLA

DEPÓSITOS=Madrid: Dr. Abras - Argensola, 10. — Zaragoza: Rived y Chóliz - Jaime I, 19 y 21. — Barcelona: Dr. Segalá - Rambla las Flores, 14. — Gerona: Dr. Pérez-Xifra - Abeurador 2. Y Doctor Roca, Farmacia «La Cruz Roja». — Figueras: Dr. Castellví - Plaza Triana
POR MAYOR: Dr. Andreu, R. Cataluña, 66 - Barna.

EFEMÉRIDES

El año 1931

El próximo año empieza y termina en jueves.

Enero.—En este mes se celebran las siguientes fiestas: día 1.º, la circuncisión del Señor; el martes, 6, la Adoración de los Santos Reyes; el sábado, 17, San Antonio Abad, patrón de los carreteros; el martes, 20, San Sebastián; el domingo, 25, la Conversión de San Pablo Como movibles, domingo, 4, el Dulce Nombre de Jesús, y el domingo, 11, la Sagrada Familia.

Febrero.—El lunes, día 2, la Purificación de Nuestra Señora, y como movibles, el día 1, el domingo de Septuagésima; el 8, domingo de Sexagésima; el 15, domingo de Quincuagésima (carnaval); el 18, miércoles de Ceniza, y el 22, primer domingo de Cuaresma.

Marzo.—El jueves, 19 San José, patrono de la Iglesia universal, y como movibles el miércoles 11, la «serra la vella»; el 22, Domingo de Pasión; el viernes, 27, los Dolores de Nuestra Señora, y el 29, Domingo de Ramos.

Abril.—El domingo, día 5, Pascua de Resurrección; el domingo, 11, la Divina Pastora, y el miércoles 22, la solemnidad de San José.

Mayo.—El domingo, día 3, la Invencción de la Santa Cruz, («diada del dinaret per la Santa Creu»), y el jueves, 14, la Ascensión del Señor; el domingo, 24, Pascua de Pentecostés; el 31, la Santísima Trinidad y Nuestra Señora Madre del Amor Hermoso.

Junio.—El jueves, día 4, festividad del Corpus Christi; el viernes, 12, el Sagrado Corazón de Jesús; el sábado, 13, San Antonio de Padua y el Purísimo Corazón de María; el miércoles, 24, la Natividad de San Juan Bautista; el lunes, 29, el Apóstol San Pedro. Día de la Buena Prensa y jubileo del Sagrado Corazón.

Julio.—El miércoles, día 1, la Preciosa Sangre de Nuestro Señor

Jesucristo; el jueves 16, Nuestra Señora del Carmen, y el sábado, 25, el Apóstol Santiago, Patrono de España.

Agosto.—El domingo, día 2, Nuestra Señora de los Angeles, Jubileo de la Porciúncula; el miércoles, 5, Nuestra Señora del Vinyet, Patrona de Sitges; el sábado, 15, la Asunción de Nuestra Señora, y el lunes, 24, el Apóstol San Bartolomé. Patrono de Sitges.

Septiembre.—El martes, día 8, la Natividad de Nuestra Señora; el sábado, 12, el Dulce Nombre de María; el martes, 15, los Dolores Gloriosos de la Virgen María el miércoles, 23, Santa Tecla, y el 24, Nuestra Señora de la Merced.

Octubre.—El domingo, día 4, Jubileo del Santo Rosario; el miércoles, 7, Nuestra Señora del Rosario; el jueves, 15, Santa Teresa de Jesús; el domingo, 16, Nuestra Señora del Remedio, y el domingo, 25, fiesta de Cristo Rey.

Noviembre.—El domingo, día 1.º, festividad de Todos los Santos; el lunes, 2, la Conmemoración de los Fieles Difuntos; el domingo, 9, el Patrocinio de la Virgen María, y el domingo, 29, primer domingo de Adviento.

Diciembre.—El martes, día 8, la Purísima Concepción de María, Patrona de España, y el viernes, 25, la Natividad de Nuestro Señor Jesucristo.

Generales

LA VOZ DE GERONA desea a sus abonados y lectores un próspero año 1931.

El viernes próximo, se celebrarán en la Iglesia Parroquial de la ciudad de Bañolas los Píos Sufragios para el alma del que fué nuestro particular amigo don Martirián Butiñá Oller

Este número ha sido sometido a la previa censura

Imp. Llach.—GERONA